

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 6 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 3'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 621

Palma de Mallorca 3 de Enero de 1914

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M. ALSINA. La de Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelve los originales publicados y no publicados.

## Partido Socialista

### COMITÉ NACIONAL

Estimados compañeros: Días hace, el Comité ejecutivo de Conjunción republicano-socialista se dirigía á los conjuncionistas españoles invitándolos á que celebrasen reuniones públicas y manifestaciones, en las que se recabase del Gobierno soluciones que terminen la acción guerrera de España en Marruecos y consientan la repatriación de nuestros soldados.

Está tan dentro de la conveniencia general del país la inmediata terminación de la guerra marroquí, que el Comité de Conjunción republicano-socialista, sabiendo atendía á aquella conveniencia general, invitaba á la campaña antiguerrera á todos los que con ella estuviesen conformes, sin distinción de ideas ni de partidos.

Con estar interesados en esta campaña tan considerable número de españoles, que, salvo muy contadas excepciones, pudiera afirmarse lo está toda la Nación, ninguno puede estarlo tanto como la clase trabajadora, y dentro de ésta la que representa á nuestras ideas socialistas.

Lo está en mayor grado la clase trabajadora, y con ella aún más nosotros, socialistas, porque en el derroche de vidas y riqueza nacional que en esta guerra insensata se hace es á nuestra clase á quien mayor número de vidas se arranca y á quien se hace sufrir en mayor intensidad las consecuencias de un criminal derroche de riquezas nacionales. Y nosotros, socialistas, estamos interesados por estas razones, y porque además pugna con las elevadas aspiraciones de nuestro ideal una guerra de conquista que siempre consideraremos indigna é injustificada, por santo que sea el manto con que quieren cubrirse sus vergüenzas.

Estando, pues, nosotros tan obligados á contribuir al éxito de toda agitación y movimiento que se inicie contra la guerra de Marruecos, debemos, como parte integrante de la Conjunción republicano-socialista, acudir al llamamiento que se nos hace y celebrar reuniones públicas y manifestaciones para reclamar lo que anteriormente queda indicado.

Con ello no haremos más que continuar nuestra labor de agitación y protesta contra una guerra que, siendo odiada por la gran mayoría del país, se lleva á cabo en bien de inconfesables intereses.

Sabemos que sin especiales recomendaciones por nuestra parte haréis, en la obligada medida de vuestras fuerzas, cuanto sea posible, y que atendiendo, como siempre, al cumplimiento de vuestros deberes, celebraréis reu-

niones públicas ó manifestaciones, procurando que á ellas se sumen todos los que con nosotros reclamen la inmediata terminación de la guerra.

Quedamos vuestros y de la causa socialista.

Madrid 21 de diciembre de 1913.—Por el Comité nacional: *Francisco Mora*, vicepresidente.—*Daniel Anguiano*, secretario.

## COMENTARIOS

Las noticias que llegan de Madrid respecto de la estabilidad del gobierno no son muy tranquilizadoras.

Que Besada conferencia con Maura. Los corrillos de comadres—entiéndase políticos—se alarman vaticinando un próximo y trágico fin del actual gobierno.

Se indican posibles gobiernos liberales con Villanueva al frente Romanones y García Prieto presidentes de una y otra Cámara.

Se cree también en la posibilidad de que el insigne don Antonio se encargue otra vez del poder.

Pero para ello ha de haber un gobierno intermedio, pues las pulcras y delicadas manos del Sr. Maura no pueden aceptarlo de unas pecadoras de rebelde como es el Sr. Dato.

El puente puede ser el Sr. Azcárraga según dicen las informaciones.

Yo puedo añadir otros candidatos: Besada, Sánchez Toca, etc. si á ello se prestan.

La dificultad del caso para la subida al poder del inclito Maura, no estriba en los gobiernos puentes. Está en el pueblo.

Y el pueblo mantiene el veto con más energía, si cabe, que cuando lo echó del poder en 1909.

Así que todas esas combinaciones son juegos de niños inocentes, pues a la altura á que nos encontramos hay que contar con la voluntad popular.

En Sóller todo el Ayuntamiento es maurista y ya ha tomado posesión del consistorio.

¡Yo auguro días prósperos y felices para aquella rica villa!

La industria, el comercio, las ciencias y las artes recibirán del nuevo Ayuntamiento amorosa protección.

El respeto á la conciencia á las ideas ajenas con el ejemplo de los ediles mauristas será un hecho.

Si para muestra basta un botón aquí va uno.

En la próspera ciudad de Sóller, hay una imprenta, cuyo dueño y un semanario que se confecciona allí son partidarios del nunca bien alabado don Antonio.

Y en dicho establecimiento los operarios han de tener determinadas ideas.

El que sea republicano activo, anarquista ó socialista es excluido.

Hay que presentar, pues los papeles bien limpios de ideas «disolventes». Todo lo más que os concederán es que lo

seáis platónicos ó sea lo que no se puede impedir a nadie.

Así que yo auguro días felices y prósperos para la rica y progresiva Sóller.

La minoría socialista del Ayuntamiento de Madrid, al discutir los presupuestos, ha propuesto, y ha sido aprobada, la inclusión de una partida de 10.000 pesetas para subvencionar a las Sociedades obreras que tengan establecido ó establezcan el socorro a parados.

Si el movimiento se demuestra andando, los beneficios de la acción política se demostrarán con hechos y este es de los que son dignos de consignarse.

Así los enemigos de la acción política «acérrimos» sin perjuicio de ser agentes electoreros de los reaccionarios pueden apuntarse este tanto.

A los de buena fé no les digo más que lo tengan en cuenta.

Y a las sociedades de resistencia, que vean los grandes beneficios que la acción municipal socialista puede reportar.

Los concejales socialistas del Ferrol pidieron que el Ayuntamiento concediera 5.000 pesetas a los huelguistas, con cargo al nuevo presupuesto.

Los comentarios los dejo para el discreto lector.

El Sindicato del Patronato Obrero ha celebrado varios actos con motivo del aniversario de su fundación.

Y entre ellos una conferencia del señor Font y Arbós.

Manifestó este señor disertante «la gran estima (¿?) que tiene á los obreros.»

Y añadió: «Todos lo somos; unos manuales y otros intelectuales.»

¡Vaya una perogrullada!

Y después dijo: «El día en que nació Nuestro Señor Jesucristo fué el de la regeneración del obrero.»

¡Buena la hizo Jesús con haber nacido!

En unas declaraciones Villanueva dice:

«Otro de los problemas que se le vienen encima al Gobierno es la repatriación de 35.000 soldados que serán licenciados del ejército de operaciones y el envío del mismo número de reclutas.»

«Todo eso importa mucho dinero, pues hay que tener en cuenta que de los gastos calculados por el anterior Gobierno para Marruecos se han excedido en más de setenta millones, que ha sido preciso sacarlos de otro lado.»

Hay, pues, la amenaza de que 35.000 jóvenes robustos y sanos vayan a servir en África á las ambiciones de unos cuantos plutócratas.

Ahí nuestra enemiga contra la guerra.

Lo más florido de la juventud que es transportada a los campos africanos, en el que es diezado por el plomo enemigo ó la traidora enfermedad.

Los recursos de esta pobre España que son dilapidados en aquellas estériles e inhospitalarias tierras son la ruina de nuestro suelo.

Repetiré una vez más, pues, que el pueblo español no quiere la guerra.

En Calumet (Michigan), celebrándose la misa del gallo, el día de nochebuena, el altar de una iglesia se prendió fuego.

La multitud que estaba dentro de la iglesia fué presa del pánico.

Y los esfuerzos para salir y salvarse del peligro del incendio ha causado 80 víctimas.

Lo que a mi entender está reñido con el espíritu religioso.

¿Porque quién es capaz de emparejar el desprecio á la muerte, á los bienes terrenales y la sumisión que la iglesia pretende introducir en sus creyentes con un hecho brutal é inhumano anteriormente apuntado? Nadie.

De modo que la iglesia en este extremo es completamente impotente.

## MITINES CONTRA LA GUERRA

Organizados por la Federación Obrera, en Artá, y por el Centro Obrero, en Capdepera, los días 27 y 28, respectivamente, se efectuaron dos mitines de protesta contra la guerra.

En la primera población presidió el acto el compañero, presidente de aquella Federación, Juan Escanellas.

Presentados los oradores, tomó la palabra el compañero

PEDRO SANCHO (de la localidad).

En términos enérgicos demostró la necesidad y ventajas de la unión, como remedio único para acabar con las miserias de los trabajadores y de impedir el peligro de una guerra continua en Africa.

Acto seguido hizo uso de la palabra el camarada

MIGUEL FERRER (de la Juventud de Capdepera.)

Como obrero agrícola que es, versó, con plausible acierto, sobre el problema de la tierra, en lo que afecta a los pequeños terratenientes y arrendadores.

Dijo que el militarismo arruina a la nación y abogó por que los obreros se prevengan, con su unión, a los ataques del caciquismo y al azote de la guerra.

A continuación dirigió la palabra el compañero

BERNARDO GALMES (de la Juventud Socialista Palmesana).

Reseñó los gastos y gravámenes que trae consigo la guerra, estando acertadísimo en su peroración, que los obreros escucharon con interés marcado.

Se sucedió en el uso de la palabra, el compañero

EL COJO DEL BARRANCO (de la Agrupación de Barcelona).

Expuso el problema de la redención obrera, relatando el desenvolvimiento del socialismo desde sus primeros albores hasta la actualidad.

Dijo que en España todo está desmoronado y podrido y que se precisa un grito de opinión que sacuda la indiferencia de los trabajadores, los más perjudicados en la guerra.

Por fin dirigió la palabra el último de los disertantes, compañero

ANTONIO M.<sup>a</sup> ALSINA (de la Agrupación Socialista de Palma.)

Atacó duramente, a los gobernantes que no han sabido sobreponerse a las exigencias de los capitalistas, únicos interesados en el sucio negocio de la guerra. Dijo que gastamos en la campaña un dinero que es muy necesario para el mejoramiento de la agricultura y para crear centros instructivos para que el pueblo se ilustre.

Con sencillez disertó sobre el tan renombrado «ascensor» y terminó con un grito de ¡abajo la guerra! que fué estentórea y unánimemente contestado.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

\*\*

En Capdepera, presidió el acto el anciano compañero José María Servera, presidente del Centro Obrero.

Efectuada la presentación de los oradores, la compañera

MAGDALENA COLL, (de la Agrupación femenina Capdeperense)

Leyó un escrito de protesta contra la guerra, del cual publicamos los siguientes fragmentos.

Compañeros y compañeras: No es la primera vez que las mujeres de este pueblo alzaron su protesta contra la guerra.

La Agrupación Socialista femenina Capdeperense, una vez más pone de manifiesto sus sentimientos generosos y humanitarios.

Hemos visto pasar las fiestas de Navidad recordando a los pobres soldados que pelean en África.

Allí no tienen hogar amantísimo; sin familia, sin calor... ¡Tristes Pascuas las de la juventud, que pelea en Marruecos! No tiene allí fuego con que atenuar su frío, ni tampoco el dulce calor de la madre, de la hermana... ¡Noche buena! Allí todas las noches son malas, allí están sufriendo las inclemencias, defendiendo los mal llamados intereses de la Nación.

Desde aquí, desde esta paz pueblerina, con el rencor que madres y hermanas sostenen, gritamos con todas las fuerzas de nuestras truncadas almas: ¡Muera la guerra!

Terminada la lectura que fué aplaudidísima, dirigió la palabra el compañero MATEO GRAU (de la Juventud Socialista de la localidad).

Reprochó a los indiferentes, por su apatía. Dijoles que se diesen cuenta de que el Socialismo es el que ha de abolir la esclavitud moderna. Anatemizó el caciquismo y dijo que se sentía orgulloso de ser obrero y socialista.

Habló MATEO SOLER, (Concejal Socialista de Manacor).

Como conocedor de las inmundicias caciquiles, comenzó atacando severamente el caciquismo, y relando a controversia los que a espaldas de los Socialistas, critican la actuación de estos.

Su peroración fué recibida con diferentes muestras de entusiasmo.

Hablarán también los camaradas Miguel Ferrer, Bernardo Galmés, El Cojo del Barranco y Antonio M.<sup>a</sup> Alsina, exponiendo como en el acto anteriormente relatado, parecidos temas.

Capdepera y Artá han respondido a la campaña de protesta contra la guerra de Marruecos, secundando la iniciativa del Comité Nacional de Juventudes Socialistas de España y el de Conjunción.

Trabajadores: Suscribidos a **El Socialista** diario.

## La evolución del sindicalismo

Desde remotas edades el obrero viene luchando por su mejoramiento; y si bien hasta hace poco no se ha dado cuenta exacta de lo que representa y de lo que vale; la lucha por la vida le hizo comprender en todas las épocas que merecía algo más de lo que le daban y que su aislamiento era la causa principal de su abandono, de su explotación y de su esclavitud.

Organizóse, pues, en colectividades; más la ignorancia, el fanatismo religioso y el respeto y temor a los amos, hizo que nuestros antepasados formaran entidades tan deficientes como los gremios, compuestos de maestros oficiales y aprendices, en los que los maestros eran los amos, los oficiales los jornaleros y los aprendices una especie de crialos, pues comían y dormían en casa de los amos, viniendo obligados a trabajar en cuanto éstos querían y cuantas horas les convenía.

No menos ominosas fueron las cofradías, eminentemente religiosas, pero que, sin embargo, en sus estatutos establecían algunas las condiciones en que sus socios debían trabajar.

Y así como los gremios y las cofradías resultaron ineficaces para la emancipación del obrero, aunque en su época ayudaron algo a su mejoramiento, así actualmente resultan ineficaces las actuales sociedades de resistencia, tanto, que ya es hora de que pensemos en su evolución si queremos que el fruto de nuestro trabajo tenga mejor recompensa.

Una prueba de la ineficacia de los actuales sindicatos obreros, nos la dá el confucionismo existente desde que se preconiza el sindicalismo moderno, el sindicalismo revolucionario, el sindicalismo á base múltiple y el sindicalismo de acción directa, modalidades todas ellas nacidas á causa de la poca fuerza que representan por sí solas, en las presentes luchas entre el capital y el trabajo, las sociedades de resistencia.

Hay quien cree que el *sindicalismo moderno* quiere decir *sindicalismo revolucionario*; y hay quien afirma que *sindicalismo revolucionario* es el *sindicalismo de acción directa*, negando, por lo tanto, toda acción revolucionaria al *sindicalismo á base múltiple*, cuando éste, quizá, es el que lleva en sí más gérmenes revolucionarios, puesto que no lucha contra el capital solamente en casos de huelgas, boicots, sabotajes, etc., sino que lucha contra el capital en todas cuantas fases éste se desarrolla.

Pero ni el sindicalismo á base múltiple ni los otros sindicalismos son hoy lo suficiente potentes no ya para derrocar el capital, sino que ni siquiera para arrancarle concesiones, como nos están demostrando el sin fin de huelgas perdidas. ¿A qué es debido esto? Pues lo es a que los sindicatos obreros no resultan ser hoy colectividades de unión, sino fragmentos de uniones; cada sociedad de resistencia de las hoy existentes no son otra cosa que una fracción de sindicato y, como tal fracción, al luchar sola se expone casi siempre á perder.

Más claro: hoy los obreros estamos organizados por *oficios*, y esto es insuficiente; los adelantos de la industria nos están exigiendo que nos organicemos

por *ramos*, esto es, en el *ramo de construcción*. por ejemplo, tenemos organizados por *oficios* á los carpinteros, albañiles, peones de albañil, cerrajeros, pintores, estucadores, etc., como en el ramo de imprimir lo están igualmente los cajistas, maquinistas, encuadernadores, litógrafos y otros; pues bien, á poco que nos fijemos veremos que el mismo contratista de obras explota á los *diversos oficios* del *ramo* de construcción, como un mismo industrial del arte de imprimir explota á los *diversos oficios* de esta industria; es pues, más que conveniente, necesario, que todos los obreros de un mismo *ramo* se unan creando no federaciones de *oficios*, sino federaciones de *ramos*, y no local, comarcal ó regionalmente, sino nacionalmente, si queremos tener la fuerza suficiente para hacer valer nuestros derechos.

La reciente huelga del arte textil en Cataluña, nos hizo ver bien claro la necesidad de estas federaciones, pues nos puso de manifiesto las diversas condiciones de trabajo en una misma industria y la manera como algunos burgueses egoístas explotaban sin conciencia á los obreros de la montaña.

La no lejana lucha de los ferroviarios nos dió á comprender que si una acción sola va á la huelga el capital y el Estado se preocupan, pero no sientan, mientras que una huelga nacional ferroviaria obliga, por el trastorno que para la nación representa, á atender á los obreros rápidamente.

La aún en litigio lucha de los mineros de Riotinto, nos ha dicho claramente que Riotinto sólo no hubiera vencido, y que el relativo triunfo obtenido lo fué gracias al apoyo eficaz de toda la cuenca minera.

Por otra parte, vemos que el capital forma formidables *truts* y que se federa nacionalmente; así como que para defenderse de las huelgas pone en práctica el *lock-out*, arma que si hoy les dá algún resultado, el día que los obreros cuenten con fuertes federaciones nacionales no servirá para nada.

De todo ello resulta que el sindicalismo mientras viva como hoy, en fracciones, ni con la acción directa ni sin ella será suficiente para abatir el capital.

Hoy el capital es centralizador, y el trabajo, si quiere combatirlo, ha de seguirle á su campo. Centralicemos, pues, nuestros esfuerzos y habremos dado un paso en pro de nuestra emancipación.

J. BUESO.

Barcelona.

## El personal náutico y "El Obrero Balear."

Cuando las Asociaciones Náuticas de Barcelona plantearon el problema, pidiendo mejoras en los sueldos y el reconocimiento de las Asociaciones de los capitanes, pilotos y maquinistas que tripulan los buques de las compañías navieras de Palma y Mahón, no vacilamos un momento en intervenir, por medio de nuestro semanario, en favor de los explotados obreros, que pedían justas mejoras, que no otra cosa son el personal técnico de las naves mercantes.

Dichas compañías sabemos nosotros, que efectúan uno de los negocios más redondos, con el acaparamiento del tráfico entre estas islas y la Península y, por tanto, estaba perfectamente justificado el que el indicado personal, formulase la reclamación que hizo, demandando iguales condiciones que las demás compañías navieras tienen establecido con su personal.

Siendo escasos nuestros medios, la intervención ejercida por nosotros no podía dejar de ser modesta, aunque franca, noble y desinteresada, emitimos nuestro juicio, á tal efecto, procurando en las razones que exponíamos defender los derechos de los obreros que tan justamente reclamaban.

De que supimos acertar en la ruta emprendida, prueba inequívoca de ello es el documento que insertamos, con el cual nos vemos recompensados con creces en nuestra penosa labor de despertar la conciencia de la masa obrera.

Gran satisfacción nos ha causado, el ver apreciada la actitud en que nos colocamos con motivo del indicado conflicto, tanto que para nosotros es igual al oasis que el cansado viajero encuentra en su camino, el cual le permite descansar breves momentos. Frases justas de condenación se estampan en este precioso documento, para la prensa local, que no supo estar á la altura de su misión, puesto que toda estuvo defendiendo á las empresas descaradamente unos y otros con actitud hipócrita y equívoca.

Damos cabida, pues, á la carta del Sr. Rigo, honrándonos con ello y agradeciendo las palabras de simpatía que á nosotros nos dedica.

Palma 22 Diciembre 1913.

Sr. Dtor. de EL OBRERO BALEAR.

Muy Sr. mío: Durante los días en que fué debatido el asunto del personal técnico de los vapores correos, tuve la satisfacción, de leer en el semanario de su digna dirección un breve pero concienzudo artículo sobre dicho tema, el único imparcialmente favorable á nuestra causa, de los pocos publicados en la buena prensa local.

El que suscribe, no puede de ningún modo, dejar de exteriorizar la simpatía que le causó dicho artículo al defender una causa digna, por lo tanto, que consiente mi reconocimiento más profundo, á los que, perteneciendo á las clases más modestas de la sociedad, supieron cumplir según mandan la razón y la justicia.

Al escribirle las presentes líneas le ruego se sirva publicarlas íntegras, por todo lo cual, se ofrece de V. afectísimo s. s. q. b. s. m.

DAMIÁN RIGO

Capitán del vapor «Isleño»

## Sobre el millón de Solvany

Seguramente que el artículo de fondo, inserto en *La Almudaina* el día treinta de diciembre, no ha sido escrito por Anatole Francé, ni por Gabriel Alomar, ni siquiera por un Juan Fernández impopular. Porque de haber sido uno de los dos primeros hubiéramos podido creer á pies juntos que el articulo estaba bien documentado y que habíamos leído la prensa nacional y extranjera, en horas de profundo sueño ó en ratos de completa demencia.



Como en el mencionado escrito de fondo sin fondo hay una descarada intención, bastante bien entendida por nuestra parte, de dejar al revés lo que la verdad se cuidó de poner al derecho, voy a copiar un fragmento del artículo en cuestión para poner los puntos sobre las líneas.

Dice *La Almudaina*, ó el articulista, ó los dos á la vez:

«Solvay pertenece á la falange de hombres que han esclavizado el dinero y que hacen de él hermoso uso, dedicándolo al perfeccionamiento de la humanidad. Solvay, como Carnegie, funda y dota establecimientos de cultura, confiando en el progreso, por la educación de las masas laboriosas.

«Tales filántropos hacen gran bien á la humanidad; son los más bravos luchadores que tiene la paz en la tierra. ¡La educación! ¡La cultura! Con la educación y la cultura el problema social, eje de la sociedad actual, está medio resuelto. Los hombres con la instrucción comprenden la imposible realidad de ciertas predicaciones que se quedan en el campo de lo utópico, y comprenden, y por lo tanto dejan de ser maniadas de ciertos *meneurs*, que determinadas doctrinas disolventes no llevarían la felicidad, sino un cambio de personas, un mundo vuelto al revés, en donde no dejaría de haber oprimidos y plutócratas que encumbrados por sangrientos procedimientos tendrían horror á teñir de sangre sus manos, hechas á cruentas hazañas.

«La instrucción llevaría á las clases trabajadoras á un nivel superior, y la victoria, es entre los hombres como entre las naciones, para los más ilustrados y los de mayor cultura; de este modo los modestos, con el saber, se elevarían y vendría no solo la nivelación posible, dentro de la diversa capacidad humana, sino el dominio de los mejores, retrocediendo los torpes, los que no han sentido el noble afán de saber, los que no tienen ni perseverancia ni talento, á las últimas filas que antes ocupaban los desheredados de la fortuna por no haber podido probar ni fortalecer con el divino brebaje de la instrucción.»

¡Oh la sapiencia periodística! ¿Será posible que los *meneurs*, de que habla el buen colega, se hayan enterado de lo que el articulista ignora ó, si sabe, quiere hacer que los demás ignoren?

Ahora, debe enterarse el escritor de que los de determinadas doctrinas disolventes, han oído de labios de Anatole France (que no es un Juan Fernández cualquiera), lo que sigue:

«Ha querido Solvay, á quien el pueblo socialista de Bruselas aclamó entusiasmado, que el pueblo mismo dispusiera su educación.

Y él, no socialista, ha demostrado con ese rasgo comprender nuestras doctrinas mejor que algunos de casa.»

De modo que el millón de francos, donado por el industrial belga Solvay á la Central de Educación Obrera de Bruselas, ha sido donado por el filántropo á *ciencia y paciencia* de que lo entregaba en manos de los socialistas compatriotas suyos, que tienen *necesidad de fortalecerse con el divino brebaje de la instrucción*.

Y por esta sencilla razón han sido recibidos con júbilo.

Por que acaso, y sin acaso, el millonaje, en otras manos, hubiese servido para dar á los obreros el *divino brebaje de la ignorancia*.

Soy de entender que el gran genio de la literatura francesa, Anatole France, ha comprendido la voluntad de Solvay mejor que un Juan Cualquiera.

EL COJO DEL BARRANCO

## Hipócritas...

Esta gente de sotana, rebaño empedernido de holgazanes, adopta todo cuanto medio está á su alcance, para explotar a la gente que por falta de estudio tiene la cabeza atrofiada, que no ve que se le roba *capilla* pequeña.

Me refiero a una *capilla* pequeña en tamaño, y grande en milagros para los curas, pues por una peseta, tipo estipulado para obtenerla, se la traen a su casa y puede estar en ella 12 horas, y después hay que tomarse el trabajo de pasear el *baluarte* y llevarlo en casa de otro *asociado*, esto después de haber gastado aceite para dar luz a la imagen, las 12 horas antedichas.

¿Qué milagros son los que hace? Pues muy sencillo, el de recolectar dinero a esta avalancha de parásitos, que para ellos todos los medios son buenos y después se rien de la torpeza de un pueblo que en pleno siglo XX deja que se le saque una parte de lo que tanto le cuesta, para ayudar a que el festín resulte más suculento y satisfacer con más holgura su glotonería.

Estos hermanos de Torquemada disponen de tanto tiempo para el estudio que todas sus cosas salen coronadas por el más grande éxito. Quien iba a pensar que esta capilla les reportara tantos beneficios.

Después dirán que no producen nada, lo que es una equivocación grande.

Producen de ellos el oscurantismo reinante, que hace de hombres que podrían dedicar sus energías al progreso, que se estén horas enteras en iglesias perdiendo un tiempo precioso.

Ellos (los curas) con su influencia en las altas esferas, que no es otra que la misma madera, hacen que se ponga una mordaza a la enseñanza, obligándola a seguir en la rutina por la senda de la más grande oscuridad, haciendo que la doctrina y la historia sagrada, todo para hipocresía, sea obligatoria, estando bien demostrado que tanto lo uno como lo otro no sirve más que para atrofiar la cabeza del niño; esta es su principal obra, de ahí viene el producto, esto es lo que hacen.

Con esto, cuando este núcleo de niños llega a mayor edad, se encuentra con que tiene melido en su mollera, la creencia de cosas inexplicables para él y todo esto sirve de puntal sólido a estos vividores de oficio, que no hacen más que oponerse al progreso de las naciones.

Estudia pueblo, pero no doctrina, el medio de sacarte de encima toda esa plaga de zánganos.

J. TORRES

## PRO-CENTRALIZACIÓN

### Pequeño resumen de nuestras tendencias

#### II

Qué ni de encargo viene el «lock-out» de los carpinteros madrileños, claro está, que únicamente por lo que hace referencia a las conclusiones de este pequeño resumen—quizá demasiado pequeño por la magnitud del tema—, no porque sea él la realización o satisfacción de uno de nuestros deseos, que no son tales, ni muchos menos.

Sin embargo, oportunidad tan apreciable no es causa de que olvidemos de estampar, siquiera solamente estampar, la derrota tenida por los obreros pintores barceloneses, merced a la Federación que los patronos del ramo tienen constituida, los patrones esfuerzos de los tipógrafos vallesoleños para vencer a la Federación patronal que tanto les hizo sudar, y algún que otro hecho parecido, que no puedo estampar por no tener a mano las correspondientes notas.

¿Deducciones de todo lo precedente, incluso, desde luego, del manifiesto, mejor diré, de los párrafos que de él publico en el primer artículo de este resumen?

Claros y no confusos son.

La estúpida burguesía española, con la sola preocupación de explotar lo más económica e intensamente posible al productor que tiene asalariado, afortunadamente, aunque parezca paradójica, que no lo es, va desapareciendo poco a poco, viéndose sustituida por otra, que, sin dejar de tener preocupación, ducha en los conflictos que provoca la inevitable e inocultable lucha de clases, ha comprendido su razón de ser y existencia en este pánico mundo de latrocínio, como dicen los escritores libertarios y he dicho yo alguna que otra vez, y, sin comprender ni sospechar que con su nueva actitud no hace otra cosa que confirmar la ley marxista de concentración capitalista y obrera, ha dirigido la mirada hacia naciones donde los motores de la vida están más perfeccionados y completados, y ha visto que sus colegas están organizados eficazmente, teniendo sus fuerzas agrupadas de tal modo, que imposible resulta predecir cuantas hay en la única que es posible observar, y, ni corta ni perezosa, ha adoptado sistema tan en consonancia con el estado de evolución económica en que nos hallamos, en la medida que lo permite el estado industrial comercial y bancario en que se encuentra cierta extensión de tierra, conocida con el nombre de España.

Si bien es cierto que la Federación patronal de mineros vizcaínos o la de los asturianos pueden suministrar grandes enseñanzas, evidenciadoras inequívocas de la verdad del aserto anterior, que no decimos nuestro porque, a más de no ser nosotros quienes lo descubrimos, por ser del dominio público ha perdido ya los derechos que la ley de propiedad intelectual concede a los descubridores, a nosotros, para lo que nos es posible decir en el corto espacio que tenemos a disposición incondicional, nos bastará y sobrá la Federación patronal madrileña del ramo de construcción, que es, además, la que más juego ha dado, y la que podríamos llamar causante indirecta—obsérvese bien no directa—de que unos cuantos, unos pocos jóvenes, por más acertadamente expresarnos, aventasen estériles y perjudiciales admiraciones, y se aprestasen a afrontar peligros y temporales sin cuento, con el ánimo millones de veces loable de que los incultos obreros españoles no se vean suplantados por quienes su única misión en el mundo económico, más que en el social, consiste en, al tomar la defensiva de sus particulares intereses, ser uno de los dos factores que habrán en época no lejana, por más que sea de años, de destruir los cimientos del actual régimen, y en su lugar colocar otros que sean el sostén incólume de una Sociedad que sólo permitirá la existencia de una clase, la de productores y consumidores a la vez, base de felicidad universal. Odioso parecemos indicar que los aludidos en las anteriores líneas, escritas, como todas las de este resumen, con la «diplomacia» y malicia rayana en sorna que nos obligan los anticentralistas o antisindicalistas centralistas, son los capitalistas.

Comencemos a abreviar. Conocido es que la organización centralista de la referida Federación madrileña, ha permitido locutar, primero, a los albaniles, luego a los pintores, los estuquistas, los vidrieros, los pavimentadores, los escultores y los cerrajeros, y actualmente a los carpinteros. A no ser la tan repetida falta de espacio, rememoraríamos al detalle el no muy lejano «lock-out» provocado por la

misma Federación, y que fué causa de de que, sin más ni más, y si por el sólo capricho de la repetida Federación, quedasen sin trabajo, si no me es infiel la memoria, pues como ya he dicho anteriormente trabajando sin tener a la vista las notas correspondientes que a largo tomadas, 15.000 obreros, o sea, todo el ramo de construcción madrileño.

Cierto que la Federación no se salió, afortunadamente, con la suya, sino todo lo contrario. Mas no es menos cierto que, de no poner urgente remedio, pronto los obreros madrileños del ramo de construcción verán como las potentes organizaciones con que cuenta resultarán insuficientes para vencer a sus patronos, imponiéndoseles un vergonzoso trueque de papeles: de la ofensiva tendrán que pasar a la defensiva y viceversa. Mas aun, la defensiva ha sido lo único que en los susodichos «lock-outs» han podido jugar.

¿A qué atribuir, entonces, esta fuerza obtenida por los patronos, y que hoy día hace tambalear las fortalezas que un día se juzgaron inmovibles?

Lo hemos dicho ya: no al sólo hecho de constituirse en agrupación de resistencia, sino al de adoptar en su organización el centralismo y uniformismo, que nuestros camaradas extranjeros, al adoptarlos, lo han hecho adoptar igualmente a sus patronos.

Tales, pues, y no otras, son nuestras tendencias. Circunscribiéndonos al ramo de construcción, pues que de él estamos tratando, trabajamos para que, en vez de haber una Sociedad de albañiles, otra de pintores, otra de estuquistas, otra de vidrieros, otra de pavimentadores, otra de escultores, otra de cerrajeros, otra de pokers y otra de carpinteros, haya un solo y único Sindicato, que, sin dejar para los efectos de orden técnico de subdividirse en secciones de albañiles, etc., etc., cuente nada más que con una caja y con una administración y dirección. Así está constituida la Federación de los patronos madrileños del ramo de construcción, y así está constituido el Sindicato obrero de los mineros de Asturias, y así es posible constituir a los demás ramos disgregados en dos o mas organizaciones.

Digamos, por último, que, con nuestras tendencias, a más de ponernos al nivel de la estructura de las huelgas modernas, no entregamos a la burguesía el arma que únicamente los obreros tenemos que manejar si no queremos renegar de nuestros deberes intensivos.

E. MONTERRER NOÉ

## A los trabajadores en madera

Dado al abandono en que se encuentra el gremio de carpinteros, me creo en el deber de llamar la atención á los compañeros de dicho gremio para que se den cuenta de su estado, y se decidan á tomar parte en la lucha que todos los obreros del mundo sostienen contra la clase patronal.

Da lástima ver una organización gremial tan importante como la de carpinteros, una de las mas viejas; una que en varias ocasiones á sabido poner á raya con su fuerza y unión las trapacerías patronales se vea hoy reducida en un número tan insignificante de incansables luchadores que no han querido abandonarla debido al gran amor que la tienen.

Quiero indicar en estas líneas, que la generalidad de los jóvenes pertenecientes al gremio de carpinteros, no se preocupan en manera alguna de su mi-

sero estado social, y me refiero á ellos, por ser los que más directamente tocan las consecuencias, por no estar asociados; pues ellos por tener la desgracia de haber salido oficiales después de la última huelga, no perciben casi ningún beneficio de los alcanzados, perjudicando a los viejos por tener más energías en el trabajo y ser más útiles al patrón. Y en cambio, a nosotros jóvenes, se nos da menos jornal y en algunas ocasiones más horas de trabajo.

Así es, que algunas veces nosotros mismos nos miramos con malos ojos, al ver estas desigualdades dentro del mismo gremio. Y para evitar la continuación de estos males, solo se presenta una determinación, que es: la unión y con ella podremos poner a raya a nuestros opresores.

B. Galmés

**SOLIDARIDAD**

Suscripción voluntaria para sufragar los gastos que ha ocasionado el proceso de nuestro compañero Antonio Sastre; dicho proceso ha ocasionado 1865'15 ptas.

Suma anterior . . . . .	1753'30
Antonio Cardell . . . . .	2'00
Juan Vaquer . . . . .	5'00
Mateo Jaume . . . . .	5'00
Sebastian Mulet . . . . .	2'00
Miguel Tomás . . . . .	5'00
Antonio Tomás . . . . .	5'00
Pedro A. Vidal . . . . .	2'00

Total . . . . . 1779'30

El total de la suscripción, como se ve, arroja la suma de ptas. 1779'30, y como los gastos del proceso ascienden á 1865'15, resulta una diferencia de 85'85 la cual ha sido cubierta á prorrato por las sociedades que integran el Centro Obrero.

**Aviso importante**

Se suplica á los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

**De los pueblos**

**De Felanitx**

Conocido de todos es la situación precaria en que se encuentra el obrero del campo, su mísero jornal apenas le es suficiente para cubrir sus más perentorias necesidades situación que a veces se ve más comprometida por presentarse años malos en que el trabajo es escaso y dado lo poco remunerado que es pone a los obreros agrícolas en el duro trance de emigrar.

El año que viene va a ser año malo, malísimo no habiendo llovido, ha producido una escasez de agua en toda la isla que es raro el pueblo en que se ha sembrado por lo que a los apuros ordinarios el obrero agrícola verá aumentado con la falta de cosecha a no ser que algunas benéficas y abundantes lluvias generales, dejen sentir su grata humedad en lo que se evitaría casi del todo la próxima tremenda crisis que se avecina.

Ya se sabe, por otra parte, que todos los males a quien más directamente perjudican es a la clase obrera, los burgueses de una u otra manera sacan incólumes sus intereses acrecentándolos algunas veces con las desgracias, así los terratenientes de este pueblo ya toman medidas para sacar el mejor partido posible de la situación que se va a crear.

Viendo la indefensión en que se encuentran los trabajadores de Felanitx por su desorganización, sabiendo los burgueses que podrán hacer lo que les venga en gana, han tenido una reunión en la Casa de la Ciudad para rebajar los jornales, pues según la opinión de aquellos sordidos y avarientos explotadores, lo que gana el sufrido obrero de este pueblo es excesivo: 2'25 pesetas.

Dicha reunión—batón é ignominia de este pueblo—fué presidida por el Alcalde. La indicada autoridad, demostrando una gran dureza de entrañas, propuso que los jornales que en la actualidad son retribuidos con 2'25 pesetas se les retribuía tan solo con 1'75; pero el Sr. Artigas, creyendo que los obreros van á enriquecerse con tan descomunal salario propuso que fuera de 1'25 y por fin vino el Sr. Reus «bondadoso y equitativo» y partió la diferencia proponiendo que fuera a 1'50 siendo por tanto este «elevado» salario lo que percibirán, por una labor extenuadora por lo arga y pesada en el próximo año.

En verano tendrán que sufrir los rigores del sol y en invierno las extremas temperaturas del frío; por tan mísera retribución si un acto de rebeldía no pone fin a tan denigrante tiranía que tal acto representa.

[La Casa de la Ciudad, convertida en ma-

driguera de estos chaceles que conspiran contra el pueblo Felanitx en masa debería protestar y empezar una acción enérgica contra tal felonía.

Ahora comprenderá la clase trabajadora felanitense quién es el que mira por sus intereses, o si los que a todas horas le han aconsejado que se asociase o los perturbadores que con sus intemperancias han impedido que esta asociación se creara y fortaleciera.

Ahora, en estos momentos de prueba, en que los burgueses presididos por la primera autoridad local, ¡que sarcasmo!, arremeten contra los indefensos obreros, comprenderán éstos el valor de nuestros consejos, al indicarle que no se fiasen de la mala labor que en esta ciudad han desarrollado los Obradores, que han venido titulándose anarquistas, sin perjuicio de crear todas las dificultades posibles á la organización, de tal manera entienden su misión ciertos «altruistas elementos».

¿Se atreverán los burgueses de esta ciudad a tal cosa si hubiese tan sólo una mediana organización obrera? Indudablemente que no. A organizarse, pues, y hacer el vacío á quien no sirve más que para desorganizar á los trabajadores.—El Corresponsal.

**De Manacor**

La expansión de nuestro ideal ha adquirido en esta localidad gran importancia debido al despertar de los jóvenes que luchan por una sociedad más equitativa y más justa.

El entusiasmo de varios jóvenes les obligó a unirse y acordaron constituir una Juventud Socialista, cuyo primer consejo directivo ha sido formado el 26 del pasado, a elección de la asamblea por los siguientes compañeros:

Presidente, Julio Juan Vaquet; Vice-Presidente, Antonio Febrer Fiol; Secretario 1.º, Gabriel Amengual Rubí; Secretario 2.º, Miguel Mestre Riutort; Tesorero, Guillermo Grimalt Morey; Contador, Antonio Lull Artigues; Recaudador, Sebastián Artigues Morey; Vocales, Rafael Frau Fullana y Mateo Riera Soler.

Enhorabuena, al primer Comité de la haciente Juventud Manacorense, y grandes triunfos, para la entidad en general, les desea este periódico.

Solo la paz puede salvar á España.  
¡Abajo la guerra!

**Calendario del Obrero para 1914**

Se ha publicado el reputado *Calendario del Obrero para 1914*, que supera en interés, en amenidad y en utilidad al de los años anteriores, como se puede juzgar por el siguiente índice de trabajos en él contenidos:

**Sumario:** Calendario.—Ejemérides de la civilización.—Semblanzas (con retrato a pluma) de Marx, Lafargue, Owen, Diego, Babeuf, Fanelli, Bakunin, Engels, Salvochea, Blanqui, Pi y Margall y Proudhon, por García Quejido, Gómez (Matías), Jaén (Ramón), Lorenzo (Anselmo), Morato, Núñez de Arenas, Urbano y otros.—Un héroe (cuento), por Máximo Gorki.—Las huelgas (estadística).—El derecho de imprenta (legislación completa con formularios).—La Caridad, por Francisco Pi y Arsuaga.—Humillación, por Tomás Meabe.—El Sindicalismo, por Juan Jaurés y Emilio Pouget.—Un loco escapado (cuento).—La jornada y la ley (legislación completa con lo relativo a la jornada textil y minera).—La prensa obrera de España.—Señas de los organismos obreros de España y del exterior.—Trece poesías (de ellas nueve inéditas) de Acuña (Rosario), Blasco, Castro (Cristóbal), Cordero (J. L.), Martínez Sierra, Matz, Medina (Vicente), Miranda (Carlos), Ramos Martín (Antonio), Rey, (Miguel) «Figarito», Tavares (Juan), Vega (Enrique de la) y Zapata (Marcos).—La Internacional (letra y música, aquella traducción de E. Ferraz Revenga).—Trabajos cortos y pensamientos de Babeuf, Bakunin, Blanqui, Buyla, Diego, Dorado, Engels, Fanelli, Iglesias, Malon, Marx, Mella, Money, Morote, Owen, Pi y Margall, Proudhon, Salmerón, Salvochea, Shaw (B.), Unamuno, Vera y Verdes Montenegro.—Equivalencias de pesas y medidas.—Reducción de jornales.—Tarifas de correos y telégrafos.—Aranceles del Registro civil.—Lo que debe saber el obrero.—Decálogo del obrero.—Decálogo social.—Decálogo de la higiene.

Todo ello encerrado en una linda cubierta a dos colores.

Como siempre, el ejemplar se vende a 15 céntimos de peseta.

Los pagos y giros y pedidos háganse exclusivamente a Felipe Peña Cruz, Pizarro, 16, imprenta, Madrid.

En Palma, a Antonio M.ª Alzina.

Para ser socialista se necesitan tres cosas: odio, pasión y voluntad. El odio para la tiranía, la pasión para la idea y la voluntad para el sacrificio.

PALMA DE MALLORCA  
Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

**Cooperativa Social Obrera**

**Relación de los artículos que expende esta colectividad**

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	aiz pequeño.	0'50 almud
Harinas 1.ª.	0'44 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
» 2.ª.	0'42 »	Almidón blanco.	0'75 »
» 3.ª.	0'40 »	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63 á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Aceite puro Oliva del país.		Jabones pastillas las hay un buen surtido de varios precios.	
1.ª.	1'30 litro	También hay un buen surtido de medias y calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y 0'30 uno.	
2.ª.	1'20 »	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas desde hombre hasta niño de varios precios.	
Sopa fina 1.ª.	0'33 libra	Hilo para zapatero precio corriente.	
» blanca.	0'28 »	Sección de Tocino	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
» blanquilla.	0'98 »	Butifarra	2'75 »
Legumbres.		Manteca (detalle)	2'25 »
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Id. 1 kilo	2'20 »
» blancas.	0'60 »	Varios kilos	2'10 »
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »		
Frijoles.	0'55 »		
Bacalao libra extra.	1'30 »		
Habas (Pollensa).	0'60 almud		
Botes leche condensada.	0'90 bote		
Chocolate.	1'00 libra		

**IMPRENTA**

**La Colectiva**

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»